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«Омикрону» дали  
«зелёный свет» 

 
Многие москвичи в последние пару дней получили смс-

рассылку от городских властей, в которой (наконец-то!) 
признано широкое распространение в столице нового 
штамма коронавируса «омикрон» и значилось следующее: 
«При симптомах ОРВИ и температуре до 38 Вы можете об-
ращаться непосредственно к дежурному врачу поликлини-
ки без записи и звонка на линию 122». Обещано принять 
всех в день обращения. 

А теперь переведём суть этой рассылки с бюрократиче-
ского на «русский понятный». Во-первых, власти Москвы, 
спустя недели (!) признали то, что было ясно её жителям ещё 
в преддверии новогодних каникул: взрывной рост заболе-
ваемости, который, очевидно, в отсутствие высочайшего 
дозволения медики вынуждены были списывать на ОРВИ. 

Во-вторых, глава коронавирусного оперштаба, он же сто-
личный мэр Собянин, в очередной раз провалился: теперь 
с единым номером 122. Дозвониться по нему оказалось ре-
шительно невозможно. Что мэр и признал, отправив боль-
ных людей с «температурой до 38» в поликлиники к дежур-
ным врачам. Обещано увеличение их числа, но откуда гос-
подин Собянин их возьмёт? Он же лично сам столько лет 
громил столичную медицину «оптимизацией», объединял 
поликлиники, сокращал персонал и коечный фонд в боль-
ницах и иронизировал над коммунистами, которые пыта-
лись остановить это безумие (мы недавно вспоминали его 
бессмертное «уложить на эти койки ровным слоем»). 

И, в-третьих, в поликлиниках неминуемо выстроятся оче-
реди из больных людей, которые будут добираться туда и об-
ратно общественным транспортом, распространяя заразу. 

Короче говоря, «омикрону» дали «зелёный свет». 
 

Михаил КОСТРИКОВ.

Акция памяти 
 

21 января в связи с 98-й годовщиной со дня кончины основателя Коммуни-
стической партии и Советского государства В.И. Ленина состоится акция 

памяти с возложением венков и цветов к Мавзолею на Красной площади. Орга-
низаторы — ЦК, МК и МГК КПРФ; Ленинский коммунистический союз молодёжи; 
общественные организации: движение «В поддержку армии, оборонной про-
мышленности и военной науки», «Дети войны», «Русский Лад», Союз советских 
офицеров, «ВЖС — «Надежда России», «Левый фронт», «За новый социализм». 

 
Сбор участников — в 10.30 на Манежной площади, возле памятника маршалу Жукову 

и ворот главного входа в Александровский сад (станции метро «Площадь Революции», 
«Театральная», «Охотный ряд»).

17 января под председательством 
Г.А. Зюганова состоялось первое в новом 
году заседание Президиума ЦК КПРФ. В 
ходе его открытия прозвучали поздрав-
ления с 65-летним юбилеем в адрес 
Председателя ЦКРК КПРФ Н.Н. Иванова. 

В своём выступлении Г.А. Зюганов под-
вёл итоги партийной работы в минув-
шем году и дал характеристику основ-

ных политических тенденций и актуаль-
ных задач. Он подчеркнул, что в настоящее 
время КПРФ — единственная сила в стране, ко-
торая не на словах, а на деле последовательно 
отстаивает социальные завоевания Советского 
государства. В связи с этим встреча 100-летия 
СССР является важнейшим событием. Оно за-
ключает в себе большой агитационно-пропа-
гандистский и идейно-теоретический потен-
циал. Другим важным событием года, требую-
щим особого внимания, является 100-летний 
юбилей Ленинской пионерии. 

Характеризуя текущее положение дел в стра-
не, Г.А. Зюганов отметил возрастающую соци-
альную напряжённость и разочарование насе-
ления проводимым социально-экономическим 
и политическим курсом. На словах заявляя о 
необходимости конструктивного диалога и 
единства общества, на деле правящие круги 
усиливают административно-полицейский на-
жим на партию, её активистов и народные 
предприятия. Ситуация требует дальнейшей 
активизации пропагандистской, протестной, 
юридической работы КПРФ. Ключевой задачей 

при этом является перевод на язык конкретных 
законодательных инициатив тех предложений, 
которые прозвучали в предвыборной програм-
ме «Десять шагов к власти народа». 

В условиях постоянного раскручивания новых 
спиралей информационной войны вопросы про-
тиводействия такого рода опасностям остаются 
важнейшим партийным приоритетом. Именно 
этому будет посвящён ближайший — апрельский 
— пленум Центрального Комитета КПРФ. 

Предметные итоги и планы работы струк-
турных подразделений партии были оценены 
в процессе обмена мнениями. В ходе беседы 
высказались члены Президиума и секретари 
ЦК КПРФ: И.И. Мельников, В.И. Кашин, Ю.В. 
Афонин, Д.Г. Новиков, Н.В. Коломейцев, Б.О. 
Комоцкий, Н.В. Арефьев, С.П. Обухов, М.В. Дро-
бот, Г.П. Камнев, К.К. Тайсаев, А.Н. Ивачёв, Р.И. 
Кононенко, А.В. Корниенко, С.Э. Аниховский, 
А.А. Ющенко, В.П. Исаков. Участники заседа-
ния высказали свои оценки положения дел в 
стране, проанализировали результаты дея-
тельности партии, наметили перспективные 
направления работы. Итоги обсуждения под-
вёл Г.А. Зюганов. 

Постановка задач работы партии в наступив-
шем году будет продолжена в ходе семинара-
совещания представителей региональных от-
делений КПРФ. Данное мероприятие является 
ежегодным. На этот раз оно пройдёт 22 января 
в онлайн-формате. Помимо руководителей 
партии, в ходе совещания опытом своей рабо-
ты поделятся первые секретари региональных 
комитетов партии.

В Президиуме ЦК КПРФ— Уважаемые коллеги! Сегодня вопрос 
безопасности стоит ребром. А когда во-
прос стоит ребром, его нельзя ни ото-
двинуть в сторону, ни отложить. Его при-
дётся решать. НАТО уже фактически 
оказалась в сердцевине российской и 
русской цивилизации, хотя я давно при-
зывал вас официально заявить, что мы 
не допустим продвижения НАТО ни на 
Украине, ни в Прибалтике. Но тогда меня 
не услышали. 

Я поддерживаю тот, по сути дела, уль-
тиматум Западу, который обнародовал 
Путин. Но если нам откажут в выполне-
нии наших абсолютно обоснованных 
требований, нужно будет сделать новые 
принципиально важные шаги. А чтобы 
их предпринять, нужна максимальная 
консолидация общества, мобилизация 
всех политических сил и ресурсов. Не-
обходимо понимать и последствия этих 
шагов. Наверняка они продуманы, в том 
числе и военно-политическим руковод-
ством. Но я настаиваю на том, чтобы мы 
все вместе собрались и определили, что 
делать дальше. Здесь не должно быть ни-
какого разнобоя. 

Я давно призывал президента макси-
мально поддерживать левопатриотиче-
ские силы на мировой арене. На праздно-
вание 100-летия Великого Октября к нам 
приехали 132 делегации со всего света. И 
все они поддержали нас и по Крыму, и по 
Севастополю, и по Донбассу, и по другим 
направлениям внешней политики. 

Но, к сожалению, левые силы по-
прежнему преследуются. Наш коллега 
Хоржан третий год сидит в тюрьме в 
Приднестровье. Наши народные пред-
приятия уничтожаются саблинско-пали-
хатовской шайкой, действующей вместе 
с судьями и прокурорами. Преследова-
ниям продолжают подвергать и наших 
активистов. И делается это с участием 
правоохранительных органов. Это абсо-
лютно недопустимо! Моя консультация 
с президентом по поводу событий в Ка-
захстане свидетельствует о том, что он 
дал необходимые распоряжения по на-
званным вопросам. Поэтому я прошу ру-
ководство «Единой России» и прези-
дентской администрации выполнить их. 

Ситуация в Казахстане для всех нас 
является очень тревожной и показатель-
ной. В своё время мне пришлось уча-
ствовать на его территории в проведе-
нии крупных военных учений. Там же 
довелось выступать перед лидерами 
всех азиатских партий, перед воспитан-
никами школы Назарбаева, где учились 
талантливые и грамотные ребята. Мои 
друзья и коллеги также хорошо знают 
Казахстан. Мой заместитель В.И. Кашин 
там служил. И я, и мои друзья принима-
ли первых беженцев, когда целые круп-
ные строительные подразделения вы-
нуждены были покидать эту республику. 

Вдумайтесь: идут каникулы, у всех но-
вогоднее настроение, а в это время в Ка-
захстане 225 убитых, четыре с полови-
ной тысячи раненых, десять тысяч аре-
стованных, и ещё далеко не всё успокои-
лось. Глядя на поведение президента То-
каева, я понял: или мы немедленно по-
можем силами миротворцев ОДКБ, или 
через сутки эта страна развалится. В две-
надцати крупных городах одновремен-
но вспыхнули не просто протесты. По 
сути дела, на улицах бесчинствовали 
бандиты, мародёры и преступники, ре-

шившие использовать социальный про-
тест в своих интересах и захватить 
власть. Всё было настолько грамотно ор-
ганизовано, что я поражался, почему си-
ловые ведомства — ни наши, ни казах-
ские — не предупредили такого рода 
варварство. 

В нашем эфире довольно подробно 
демонстрировались миротворческие 
усилия. Но не было сказано о главном. А 
главное заключается в нищете, русофо-
бии, национализме и униженности, 
вследствие чего создавалась почва для 
социального взрыва. 44% населения Ка-
захстана признаётся, что им денег хва-
тает только на еду. Прожиточный мини-
мум там — 6300 рублей. Это в два раза 
меньше, чем в России, хотя у нас он тоже, 
по сути дела, нищенский. И ваш отказ 
принять наше предложение — утвердить 
прожиточный минимум в 25 тысяч — аб-
солютно не обоснован! Всё равно при-
дётся принимать это решение, если мы 
не хотим увидеть такие же беспорядки 
на наших улицах! 

Русофобия и национализм достигли в 
Казахстане невиданных размеров. Там 
действовали 16 тысяч НКО. Получается, 
по одному на каждые 1200 человек насе-
ления, или на многоквартирный дом. И 
все они — откровенно русофобской на-
правленности. Надеюсь, теперь с этой 
порочной практикой будет покончено. 

Но ни в телеэфире, ни в зале заседа-
ний Государственной думы так и не со-
стоялось серьёзного обсуждения этой 
проблемы. Мы вместе с народом Казах-
стана поднимали целину, одерживали 
победу, прорывались в космос. И нико-
гда в нашей истории не имели с казаха-
ми никаких столкновений. Казахстан 
130 лет по частям вступал под длань ве-
ликой русской державы. Там в междо-
усобных войнах истребили половину на-
селения. И мы всё сделали, чтобы оборо-
нить и защитить казахский народ. 

Мне казалось, что Назарбаев — даль-
новидный политик. Но при нём стали 
выгонять русских и вводить латиницу. 
Я с ним встречался и сказал: что вы де-
лаете? Латиница для тех, кто говорит на 
русском языке, неприемлема ни с ка-
кой точки зрения. Это изменение ми-
ровоззрения, духовного строя и фило-
софии жизни! 

В начале 1990-х в Казахстане числен-
ность русских и казахов была практиче-
ски равной. Но сегодня из шести с лиш-
ним миллионов русских там осталось 
три с половиной. Был миллион немцев, 
но они уже почти все уехали. Было 900 
тысяч украинцев, но и они покинули 
страну. Такая же судьба постигла белору-
сов и татар. Но почему мы сейчас, когда 
обстановка так обострилась, не подни-
маем этот вопрос официально? Мы 
должны спокойно его решить. 

Необходимо обеспечить надёжную 
охрану Байконура и защиту наших эко-
номических интересов. В Казахстане — 
наш лучший завод по производству ору-
жейного плутония. Однако сырьевые ре-
сурсы республики во многом перешли 
под контроль англосаксов, голландцев и 
французов. Им уже практически пол-
ностью отдали нефть, газ, урановые руд-
ники. Хотя осваивали и разрабатывали 
их мы все — советский народ. Даже в 
правительстве Казахстана не было ни 
одного русского министра. Сейчас, по-

моему, одного взяли. Каким же образом 
молодой человек может там развиваться 
и добиваться чего-то, если нет никакой 
перспективы для элементарного про-
движения? Есть культурная автономия и 
другие формы цивилизованного, успеш-
ного сосуществования разных народов в 
одной стране. Так давайте принимать 
соответствующие решения! 

Я ещё раз вам заявляю, что 2022 год не 
будет спокойным! Я об этом открыто го-
ворил и президенту, и премьеру. Он не 
может быть спокойным с такой эконо-
микой, с таким бюджетом, с таким отно-
шением к людям, с такой минимальной 
зарплатой. С пенсионной реформой, ко-
торую надо немедленно отменять! 

Президент провёл важное заседание 
Госсовета по проблемам науки. Великой 
страной можно называться, если у вас 
есть великая наука, великая история и 
великая культура. И если вы самодоста-
точны. Но мало признавать это на словах. 
Нужно проводить соответствующую по-
литику. А у нас на фундаментальную нау-
ку расходуется 0,2% бюджета. На при-
кладную науку — 0,8%. Мы тратим на 
науку в три раза меньше, чем Китай, в 
пять раз меньше, чем тратил СССР и чем 
тратят сегодня Япония или Южная Корея. 
Нельзя достичь реального роста, если вы 
технологически отстаёте. И цифровиза-
ция обернётся для вас огромной бедой, 
если она проходит в условиях технологи-
ческой зависимости от Запада. Так что и 
на этом направлении надо принимать 
ответственные решения. Но без смены 
курса, без новой финансово-экономиче-
ской политики здесь не обойтись. 

Обращаюсь к председателю Думы. Вя-
чеслав Викторович, вы в предыдущем 
составе многое сделали для того, чтобы 
в этом зале обсуждались ключевые про-
блемы. Необходимо продолжить эту тра-
дицию! Наша команда во главе с Н.В. Ко-
ломейцевым положила вам на стол бюд-
жет развития. В.И. Кашин в содружестве 
с лучшими учёными всесторонне его 
проработал. Разработана выдающаяся 
программа продовольственной безопас-
ности. Н.А. Останина и возглавляемый 
ею комитет по вопросам семьи, женщин 
и детей многое делают для защиты ма-
теринства и детства. Без реализации на-
ших предложений не удастся решить 
проблемы, стоящие перед страной. Ещё 
раз призываю вас собраться для их серь-
ёзного обсуждения. 

Есть два способа управления: совмест-
ное обсуждение и поиск наилучших ре-
шений — для чего и существует парла-
мент. Или альтернатива — закручивание 
гаек. К сожалению, нам пытаются навя-
зать второй способ. Я попросил Коло-
мейцева, чтобы он собрал законы Кли-
шаса и Крашенинникова. Мы их проана-
лизировали. Это 22 закона, 18 из кото-
рых затягивают петлю на шее общества. 
Кому они нужны? 

Объясняю Крашенинникову — он, мне 
кажется, вменяемый человек. Россия су-
ществовала как сильное государство 
только при условии, если действовала 
умная, сильная, волевая вертикаль вла-
сти начиная от государя. И если при этом 
присутствовали все формы коллектив-
ной жизни и коллективного принятия 
решений. Даже злой помещик не вмеши-
вался в решения крестьянской общины. 
Даже Петру Первому не удалось ни одно-
го беглого вернуть с Дона, хотя он издал 
специальный указ, после того как поме-
щики Курской губернии пожаловались, 
что на Дон убежало много крепостных 
крестьян. Тогда донской казачий круг за-
седал сутки и ответил Петру одной фра-
зой: «С Дона выдачи нет». И никого не 

отдали. А вы сейчас протащили новый 
закон, разрушающий всю систему гори-
зонтального управления и обратной свя-
зи между властью и обществом, без ко-
торой не может жить многонациональ-
ное государство. Это требование выте-
кает из основополагающих традиций 
русского и других народов нашей страны. 
Мы обязаны с этим считаться, а не заты-
кать людям рот, как делаете вы. 

Без народных предприятий, без кол-
лективной воли, без совместного сози-
дания во имя объединяющих идей, без 
умения работать нельзя добиться до-
стойных результатов. В деревню прита-
щили агрохолдинги, и для женщин там 
не осталось никакой работы. А теперь 
принесли закон, по которому ликвиди-
руете все формы коллективного управ-
ления. Тем, кто живёт в сельской мест-
ности, придётся за любой справкой ез-
дить за пятьдесят километров! 

Сейчас против нас проводится опера-
ция «дестабилизация». Я уже говорил об 
этом с думской трибуны. Повторю, в чём 
смысл этой операции. Три закона слома-
ли СССР: о приоритете российского за-
конодательства над союзными деклара-
циями, о свободной торговле и о свободе 
цен. И страны не стало. Теперь сходным 
образом страну ломает абсолютно не со-
ответствующий её потребностям бюд-
жет, формируемый по колониальной 
схеме. Поднимаем цены, обираем граж-
дан, обогащаем олигархию, торгуем 
сырьём и ничего не вкладываем в высо-
котехнологичные производства. Резуль-
тат — деградация экономики и социаль-
ной сферы и вымирание. 

Кто кладёт на стол президенту данные 
о том, что у нас социально ориентиро-
ванный бюджет? Они не имеют никако-
го отношения к действительности! Из 
четырнадцати статей девять урезаны. В 
том числе — все социальные статьи, 
включая здравоохранение и фармацев-
тику. Их сократили в общей сложности 
на 670 миллиардов рублей. 

Шокирующие темпы распродажи зо-
лота. За два года добыли 600 тонн — и всё 
перегнали за рубеж. Где ещё вы видели 
такое безответственное отношение к зо-
лотому запасу страны? 

МУПы и ГУПы. Я убеждал вас: не отда-
вайте их в руки частного капитала! 
Местная власть не в состоянии управ-
лять, если ни электричество, ни канали-
зация, ни трамвай, ни коммуналка ей не 
подчиняются. Вы сами создаёте почву 
для повторения у нас событий, которые 
только что прокатились по Казахстану! 

Что касается политической системы, 
то «трёхдневка», «дистант», надомное 
голосование — всё это перечёркивает са-
му идею честных и демократичных вы-
боров. Это уничтожение политической 
системы! Оно грозит хаосом и смутой. 
Кто ими воспользуется, кто перехватит 
власть, если мы их допустим? Очеред-
ные упыри, очередные олигархи, оче-
редные националисты? Вдумайтесь: у 
нас больше не действует ни один из ос-
новополагающих законов, на которых 
строилась наша тысячелетняя держава! 
Это крайне опасная ситуация, и её не-
обходимо срочно менять! 

Мы входим в год столетних юбилеев 
— столетие СССР, столетие Пионерии. 
У нас есть уникальный советский опыт. 
Если мы возьмём всё лучшее из нашего 
наследия, то будем в состоянии выйти 
из кризиса и достойно ответить на лю-
бые внешние угрозы. Но надо этим за-
ниматься профессионально и грамот-
но. Мы готовы к этому. И призываем 
вас к полноценному и конструктивно-
му диалогу!

Против России ведётся  
операция «дестабилизация»

18 января на первом в весеннюю сессию за-
седании Государственной думы выступил 
Председатель ЦК КПРФ, руководитель фрак-
ции коммунистов в Госдуме Г.А. Зюганов.

КОДАМ — НЕТ!

Очередной митинг 
против насильствен-
ного введения QR-кодов 
провели в городе Киро-
ве коммунисты. Они на-
мерены проводить ак-
ции протеста до тех 
пор, пока не будут пол-
ностью отменены все 
«кодовые» ограничения 
конституционных прав 
и свобод граждан.  

По мнению выступающих, 
одна из главных причин 

эпидемии коронавируса — 
развал медицины в стране и 
низкий уровень жизни населе-
ния России.  

Первый секретарь Киров-
ского горкома КПРФ Михаил 
Кремлёв особо отметил, что 
коммунисты добились отло-
жения законов о введении QR-
кодов как в Госдуме, так и на 
уровне Законодательного со-
брания области.  

Член бюро Кировского обко-
ма КПРФ Мария Созонтова счи-
тает, что из-за коллапса здра-
воохранения, вызванного эпи-
демией ковида, люди не могут 
получить нормальную меди-
цинскую помощь, и вынужде-
ны идти в платные клиники. 

Руководитель фракции 
КПРФ в Законодательном со-
брании региона Сергей Мама-
ев особо подчеркнул, что гу-
бернатор Игорь Васильев и 
председатель областного пра-
вительства Александр Чурин 
игнорируют рост социального 
недовольства, подогреваемого 
QR-кодами.  

Сборы подписей за отмену 
«кодирования» страны, нача-
тые в регионе коммунистами, 
будут продолжены.  

 
Пресс-служба  

Кировского обкома КПРФ.

Распишись  
за свободу

Первые в 2022 году мощ-
ные общенациональные 

протесты прокатились по Ве-
ликобритании. Десятки тысяч 
человек вышли на улицы го-
родов, чтобы в очередной раз 
выступить против законо-
проекта «О полиции, преступ-
ности и вынесении пригово-
ров в судах», существенно 
расширяющего полномочия 
стражей порядка на митингах 
и находящегося на завершаю-
щей стадии рассмотрения в 
парламенте. Акции под ло-
зунгом «Убей законопроект!» 
(Kill the Bill — по аналогии с 
культовым фильмом Квенти-
на Тарантино «Kill Bill») со-
стоялись в Лондоне, Бристоле, 
Ноттингеме, Кардиффе, Ко-
вентри, Ньюкасле, Ливерпуле, 
Манчестере, Ньюкасле, Шеф-
филде, Лидсе, Бате и Плимуте. 
Их участники несли плакаты 
«Защитите право на протест» 
и гроб с надписью: «Демокра-

тия в Великобритании — уби-
та тори». 

Детище главы МВД Прити 
Патель вызвало массовое недо-
вольство ещё в марте 2021-го, 
когда документ был впервые 
обнародован. Британцы воз-
мущены положениями зако-

нопроекта, предоставляю-
щими правоохранителям но-
вые рычаги борьбы с проте-
стами, позволяя считать пра-
вонарушением даже фор-
мально мирные акции. 

По мнению жителей коро-
левства, новый закон — «дви-

жение в сторону авторита-
ризма». Ведь в соответствии с 
ним полиция сможет контро-
лировать время начала и 
окончания демонстрации, а 
также пределы шума, созда-
ваемого митингующими (ка-
сается и одиночных пике-
тов). Манифестанты, отка-
завшиеся следовать указа-
ниям стражей порядка, под-
вергнутся штрафу на сумму 
до 2500 фунтов стерлингов, 
причём даже в том случае, ес-
ли не получали прямых ука-
заний от них, а просто не со-
блюдали ограничений, о ко-
торых «должны были» знать.  

Принципиальной новацией 
станет включение в число 
правонарушений «создание 
помех обществу» — как умыш-
ленное, так и «по неосторож-
ности». Данная мера позволит 
правоохранителям препят-
ствовать тем, кто в знак проте-
ста занимает и блокирует об-

щественные места, приковы-
вает себя к чему-либо и т.д. 

Если же демонстрации будут 
сопровождаться повреждени-
ем мемориалов, как это случи-
лось со статуей филантропа-
работорговца Эдварда Колсто-
на в Бристоле в ходе акций 
участников движения «Жизни 
темнокожих имеют значение» 

летом 2020 года, то виновным 
грозит до 10 лет тюрьмы. 

Лейбористы, назвавшие за-
конопроект о полиции «вели-
чайшей на памяти живущих 
атакой на мирное инакомыс-
лие», обвинили правитель-
ство тори в двойных стандар-
тах, напомнив, что, когда ему 
было удобно, оно всячески 

поощряло манифестации в 
поддержку брекзита. 

А в столице Туниса и других 
крупных городах страны со-
стоялись новые антиправи-
тельственные выступления, 
участники которых требовали 
отставки президента Каиса 
Саида. Манифестации посто-
янно проходят в североафри-
канской республике с тех пор, 
как 25 июля 2021 года глава 
государства в ответ на де-
монстрации недовольных ме-
рами властей по борьбе с пан-
демией COVID-19 приостано-
вил деятельность парламента, 
отменил депутатскую непри-
косновенность, отправил в от-
ставку премьера Хишама Ма-
шиши и стал управлять стра-
ной единолично. 

Нынешние акции, приуро-
ченные к 11-й годовщине 
«жасминовой» революции, 
приведшей к свержению пре-
зидента Зин аль-Абидина Бен 

Али, правившего страной 24 
года, прошли, несмотря на 
введённые ограничения. Со 
ссылкой на необходимость 
остановить распространение 
штамма «омикрон» в Тунисе 
на две недели объявлен ко-
мендантский час и запрещены 
массовые собрания. Сторонни-
ки оппозиции вновь обвинили 
Саида в узурпации власти и 
попытке госпереворота. 

Для разгона протестовав-
ших в центре столицы поли-
ция использовала водомёты 
и шумовые гранаты, несколь-
ко человек было арестовано. 

Фото Рейтер.

Лондон

Тунис
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АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Недетские вопросы 
18 января стартовала весенняя сессия  

восьмого созыва Государственной думы

Н акануне стало известно, что Совет Гос-
думы отложил на неопределённый срок 
рассмотрение законопроекта о QR-ко-

дах, с которого, как предполагалось, и должен 
был начаться новый политический сезон. 
«Единая Россия», так рьяно отстаивавшая эту 
правительственную инициативу месяц назад 
при рассмотрении в первом чтении, вывер-
нулась наизнанку, заявив, что это по её доб-
рой воле, созвучной с мнением правитель-
ства, законопроект о медицинских сертифи-
катах (ещё одно название ограничивающего 
права граждан документа) снят с повестки 
дня. «Штамм «омикрон» — уже другая, отлич-
ная от штамма «дельта», угроза», — завиляли 
куцым хвостом «медведи». Руководитель 
фракции «Единой России» Владимир Васильев 
упомянул, впрочем, и о событиях в Казахста-
не, которые несколько охладили пыл QR-ре-
гулировщиков, столкнувшихся с ожесточён-
ным неприятием российскими гражданами 
тех сегрегационных мер, которыми прави-
тельство намеревалось стимулировать вак-
цинацию населения против коронавирусной 
инфекции.  

Как бы там ни было, федеральная QR-кам-
пания поставлена на паузу. Власть будет доби-
ваться своих целей окольными путями. При-
мер стране показывает сама же Госдума, куда 
служащие могут пройти только при наличии 
QR-кода или ПЦР-теста. Этот приём взят на 
вооружение и региональными властями, и ру-
ководителями ряда предприятий. Непринятый 
закон действует де-факто. Практически во всех 
регионах введены QR-коды для посещения ре-
сторанов, кафе, торговых центров и других об-
щественных мест. В Магнитогорске QR-заслон 
поставлен даже у крещенской купели. «Замо-
розкой» законопроекта федеральная власть 
лишь сняла с себя ответственность за послед-
ствия тотальной вакцинации, под которую по-
падали и дети. 

Попытку защитить несовершеннолетних от 
сексуального насилия предприняла Госдума, 
приняв законопроект о пожизненном лишении 
свободы педофилов-рецидивистов. Недавняя 
трагедия в Костроме, где зверски была растер-
зана насильниками пятилетняя девочка, под-
стегнула законодателей к скорейшему приня-
тию этой нормы, которая была инициирована 
депутатами-«единороссами» после очередной 
кровавой драмы, связанной с гибелью детей.  

Остановит ли эта мера шквал чудовищных 
преступлений? Бывший заместитель прокуро-
ра Москвы, депутат-коммунист Юрий Си-
нельщиков не строит на сей счёт никаких ил-
люзий. Вопрос надо решать «или — или»: или 
смертная казнь, или серьёзные профилакти-
ческие меры, считает он. Кстати, вопреки все-
общему заблуждению мораторий на смертную 
казнь не действует в России с 2010 года, когда 
завершился процесс создания в субъектах Фе-
дерации судов присяжных. В Уголовном ко-
дексе пять составов преступлений предусмат-
ривают смертную казнь. Другое дело, что суды 
не выносят такой приговор. За годы морато-
рия, введённого в 1999 году, стало негде и не-
кому приводить его в исполнение. Чтобы по-
кончить с этой неопределённостью, два года 
назад фракция КПРФ во главе с Геннадием Зю-
гановым внесла в адрес председателя Госдумы 
документ с предложением поставить перед 
президентом вопрос о применении смертной 
казни либо о её отмене. Но ни на то ни на дру-
гое власть не решается.  

А тем временем преступный мир матереет. 
В 1980-е годы на долю рецидивов приходилось 
23% преступлений, в 2007-м — 29%, а за после-
дующие 14 лет эта цифра удвоилась, достигнув 
в 2021 году 58%. Это беспрецедентные показа-
тели, характеризующие бездействие право-
охранительных органов. Фракция КПРФ не-
однократно поднимала вопрос профилактики 
рецидивной преступности перед министром 
внутренних дел на «правительственных часах» 

в Госдуме, предлагая конкретные меры, вклю-
чая и контроль со стороны полиции, и помощь 
медицины. Однако всё пущено на самотёк. И 
нелюди в человеческом обличье не прекра-
щают поиски своих жертв, а общество, потря-
сённое очередной трагедией, теряет надежду 
на закон и порядок, грозя учинить над пре-
ступниками самосуд.  

Дети оказались центром и некоторых других 
законопроектов, решающих более обыденные, 
житейские проблемы. Так, группой сенаторов 
и депутатов Госдумы была предложена зако-
нодательная норма, запрещающая рекламу, за 
исключением информации в специализиро-
ванных изданиях, адаптивных молочных сме-
сей, заменяющих женское молоко для вскарм-
ливания детей первого года жизни. Можно 
было бы оставить эту законотворческую идею 
без внимания, если бы не ряд проблем, 
всплывших в ходе её обсуждения. Сегодня 
только 40% детей, которым в силу возраста 
положено называться грудничками, находятся 
на естественном вскармливании. Поэтому, ко-
нечно, забота государства о здоровье матери и 
ребёнка может быть многообразной. И в этом 
смысле поправка в закон «О рекламе» при 
всей своей малозначительности имеет право 
на существование. Но надо идти дальше.  

Михаил Матвеев полагает, что логичным 
продолжением законопроекта должно бы стать 
восстановление системы детских молочных 
кухонь, которая почти полностью уничтожена. 
Однако такая социальная структура из совет-
ских времён в нынешнюю экономику наживы 
не вписывается. «Единороссы» заявили, что до 
2022 года мамы могли получать по медицин-
ским показаниям в поликлиниках или на пунк-
тах выдачи детские смеси, сейчас эта льгота 
монетизирована. Да и действует она только в 
некоторых регионах. Что же касается запрета 
рекламы детских смесей, вполне возможно, 
что ко второму чтению законопроект претер-
пит такие изменения, которые будут на руку 
рекламодателям и в конечном счёте превратят 
в пустышку эту чадозаботливую новацию. Во 
всяком случае, комитет по экономической по-
литике подталкивает к этому депутатов. 

Ещё один законопроект из разряда «недет-
ских детских вопросов» касался расширения 
перечня категорий граждан, имеющих право 
на дополнительные меры государственной 
поддержки в виде материнского (семейного) 
капитала. Теперь таким правом наделяются и 
мужчины, которые, будучи гражданами Рос-
сийской Федерации, имеют детей от неявляв-
шихся гражданками России женщин в случае 
смерти последних. 

Председатель комитета по вопросам семьи, 
женщин и детей Нина Останина полагает, 
что предложенная правительством норма, 
хотя и делает небольшой шажок по пути сня-
тия ограничений, связанных с правом полу-
чения маткапитала, но показывает, насколь-
ко правительство, да и законодатели стесне-
ны ими же созданными рамками закона о 
маткапитале. А ведь этот закон — не священ-
ная корова, и надо решительнее расширять 
возможности семей по использованию мат-
капитала. Если мать детей — гражданка ино-
странного государства, а отец — гражданин 
России, права детей не должны ущемляться. 
Само по себе кощунственно, что только 
смерть матери разрубает этот гордиев узел. 
И ещё. Известно, что в структуре бедности в 
России семьи с детьми составляют 80%. На 
борьбу с этой бедой и надо бы бросить сред-
ства маткапитала. Если семья испытывает 
материальные трудности, она должна иметь 
возможность тратить эти деньги на свои те-
кущие нужды, считают коммунисты. Поэтому 
надо вводить норму о выдаче маткапитала 
наличными средствами и незамедлительно, 
убеждены во фракции КПРФ.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Сотни жителей сто-
лицы собрались 16 ян-
варя на народный сход, 
который прошёл в рам-
ках встречи с депута-
том-коммунистом Гос-
думы Сергеем Обуховым. 

Поводом послужили оче-
редные волюнтарист-
ские планы правитель-

ства Москвы. Неподалёку от же-
лезнодорожной станции «Ло-
синоостровская» они наметили 
строительство автомобильной 
эстакады, которая по замыслу 
должна связать улицу Дудинку 
в Ярославском районе Москвы 
и улицу Менжинского в Бабуш-
кинском и Лосиноостровском 
столичных районах. Как только 
стало известно об этом проекте, 
выступающие против него 
местные жители сразу же сфор-
мировали инициативную груп-
пу, по предложению которой 
депутат Обухов и провёл встре-
чу с избирателями.  

Проходила она в сквере ули-
цы Дудинки, где непосред-
ственно и собираются прокла-
дывать автомобильный путе-
провод, лишив жителей дра-
гоценной зелёной зоны, каж-
дый участок которой в Москве 
и так на вес золота. Под нож, 
согласно плану, пойдёт и часть 
парка «Хибинский сквер». 

Москвичи убеждены, что 
реализация этого проекта 

приведёт к существенному 
ухудшению условий жизни в 
этом районе Москвы. Будет 
закатана под асфальт и бетон 
очередная зелёная зона. 

Неплохо, что власти делают 
хоть какие-то выводы из со-
бытий в Казахстане, отметил 
депутат С.П. Обухов, выступая 
перед избирателями. Напри-

мер, президент решил индек-
сировать пенсии. Правда, вы-
ше инфляции лишь на 33 руб-
ля. А КПРФ считает, что пен-
сия в Москве должна быть не 
ниже 30—40 тысяч рублей, 
продолжил депутат. Заморо-
зили законопроект по QR-ко-
дам, против которого высту-
пали коммунисты, выражая 

мнение двух третей граждан 
страны. Кстати, одним из 
триггеров недавних казах-
станских протестов как раз и 
стали такого рода неумные 
ограничения. Создаётся види-
мость, что власти как-то реа-
гируют и на галопирующий 
рост цен. О чём-то договари-
ваются с торговыми сетями.  

А КПРФ требует, чтобы был 
принят разработанный в Гос-
думе фракцией коммунистов 
проект закона об ограничении 
торговых наценок на социаль-
но значимые товары, подчерк-
нул на встрече Сергей Обухов. 

Но не стоит забывать про 
рассказы о якобы 20 тысячах 
террористов, которые грабили 
и жгли Алма-Ату. В Москве та-
кого рода «горючего материа-
ла» побольше будет. И всё из-
за ненасытного и находящего-
ся вне общественного и парла-
ментского контроля стройком-
плекса Москвы. Ведь офици-
ально в столице — около мил-
лиона мигрантов, большинство 
из которых работают на строй-
ках. Две трети из них — это вы-
ходцы из Средней Азии, в том 
числе из Киргизии, где регу-
лярно организуются «цветные 
революции»… А использование 
на стройках жителей русской 
глубинки стройкомплексу сто-
лицы вовсе не интересно. И 
понятно почему… 

Обухов ещё раз подчеркнул, 
что многие проблемы жителей 
Москвы — в бесконтрольности 
и «заточенности» стройком-
плекса мэрии на обеспечение 
сверхдоходов строительных 
олигархов. 

Тем временем участники 
встречи выкладывали очеред-
ные аргументы против строи-
тельства эстакады. И все они 
серьёзные. Планы проекти-
ровщиков также угрожают 
культурному наследию рай-
она, эстакада разрушит исто-
рическую идентичность Лоси-
ноостровского района. Под 
снос пойдут в том числе дома, 
которые избежали этой участи 
в ходе реновации. 

Соб. инф.

Прибыль олигарха —  
для чиновника святое

Удачи,  
сборная! 

 
Три игрока МФК КПРФ стали участниками стар-

тующего чемпионата Европы — 2022 по футзалу. 

Сборная России по мини-футболу прибыла в Амстер-
дам (Нидерланды), где уже в пятницу, 21 января, 

проведёт свой первый матч европейского первенства. В 
окончательный состав команды, который был определён 
после краткого учебно-тренировочного сбора в подмос-
ковном Новогорске, вошли 14 игроков, и среди них — 
три представителя мини-футбольного клуба КПРФ. На 
чемпионате Европы — 2022 сыграют наш голкипер Ге-
оргий Замтарадзе и два полевых игрока — Артём Ниязов 
и «русский бразилец» Паулиньо. Пожелаем нашим ребя-
там и всей сборной вернуться домой с наградами. 

Чемпионат Европы — 2022 будет проходить в Амстер-
даме и Гронингене с 19 января по 6 февраля. Сборная 
России на групповом этапе в квартете С сыграет с 
командами Польши, Хорватии и Словакии. 

Расписание игр сборной России: 
21 января, Амстердам (арена «Ziggo Dome») 
19.30 (мск) Россия — Словакия 
25 января, Амстердам (арена «Ziggo Dome») 
19.30 (мск) Хорватия — Россия  
29 января, Амстердам (арена «Ziggo Dome») 
16.30 (мск) Россия — Польша 
Все матчи нашей команды на групповом этапе будут 

показаны в прямом эфире на телеканале «Матч ТВ». 
Пётр НИКОЛАЕВ.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Левада-центр (яв-
ляется иностранным 
агентом) каждый год 
подводит итоги работы 
прошедших лет. Опрос 
по итогам 2021 года был 
проведён 16—22 декабря 
по репрезентативной 
всероссийской выборке 
городского и сельского 
населения объёмом 1640 
человек в возрасте от 
18 лет и старше в 137 
населённых пунктах 50 
субъектов РФ.  

П о данным социологов, 
россияне в целом оце-
нивают прошедший 

год как средний (напомним, 
что 2020 год большинство 
опрошенных назвали пло-
хим). Удачным прошедший 
год назвала половина респон-
дентов, неудачным — треть. 
Более половины участников 
опроса отметили такие про-
блемы, как обострение отно-
шений России и Запада, ухуд-
шение работы системы здра-
воохранения, снижение уров-
ня жизни.  

При этом назвали ушедший 
год более сложным для стра-
ны 55% респондентов (год на-
зад таких было 83%), более 
сложным для семьи — 44% 
(год назад таких было 65%). 
То есть ситуация стабилизи-
ровалась, но проблемы 2020 
года в большей степени были 
связаны с пандемией корона-
вируса и мировым кризисом, 
которые все вместе ударили 
по экономике и по кошелькам 
простых трудящихся в первую 
очередь. Некоторые из них ли-
шились работы и не знали, 
как обеспечивать семью в пе-
риод пандемии. Люди шли ра-
ботать в таксисты, курьеры. 
Сейчас же пандемия во мно-
гом стала для большинства 
граждан обыденностью, по-
этому относительно 2020 года 
прошлый год и выглядел ме-
нее плохим. 

Однако имеются и свои ве-
сомые минусы, которые под-
водят участников опроса к то-
му, что прошедший год хоро-
шим не назовёшь. Так, в 2021 

году большинство россиян от-
мечают ухудшение в таких 
сферах, как отношения со 
странами Запада и НАТО 
(56%), работа медицинских 
учреждений (55%), общий уро-
вень жизни (54%), состояние 
окружающей среды (51%), воз-
можность хорошо зарабаты-
вать (49%), работа образова-
тельных учреждений (45%) и 
справедливость распределе-
ния материальных благ (45%). 
Следовательно, все острые 
проблемы не ускользают от 
глаз россиян, они их видят, 
особенно важно отметить 
здесь работу медицинских уч-
реждений, которая ухудши-
лась под ударами «оптимиза-
ции» и негативно сказалась 
на борьбе с угрозой COVID-19. 
Она привела к недостатку 
больничных коек, который и 
сейчас ощущается. 

Вечными проблемами в ка-
питалистической России яв-
ляются низкие зарплаты, ра-
бота образовательных учреж-
дений, которая также ухудша-
ется от действий «оптимиза-
торов», несправедливость рас-
пределения материальных 
благ в целом.  

В таких областях, как дея-
тельность правоохранитель-
ных органов, работа СМИ, меж-
национальные отношения, 
влияние людей на государст-
венные дела, личная безопас-
ность, возможность свободно 
высказывать своё мнение, 
большинство россиян не уви-
дели значимых изменений. И 
действительно, в прошлом го-
ду произошло такое важное 
политическое событие, как вы-
боры в Государственную думу, 
которые закончились скан-
дальной победой «медвежьих» 
кандидатов не без помощи 
массовых фальсификаций, гру-
бых нарушений на избиратель-
ных участках и, конечно же, 
дистанционного электронного 
голосования. 

В столице, где москвичи уже 
не первый год голосуют, как 
правило, против «партии вла-
сти», её представители, про-
играв в большинстве одно-
мандатных округов на очном 
голосовании кандидатам от 
КПРФ, «чудесным» образом 
победили и получили свои 
мандаты. О каком влиянии на 
государственные дела может 
идти речь с такими выбора-
ми? Власть намеренно под-
рывает доверие граждан к 
ним, отчуждает людей от по-
литической жизни, чтобы они 
перестали верить в то, что 
способны что-либо изменить 
к лучшему. 

В некоторой степени это 
работает, но не всегда. Так, 
общественный резонанс, 
поднятый вокруг «кьюариза-
ции» населения, когда власть 
под предлогом защиты граж-
дан от коронавирусной ин-
фекции намерилась провести 
сегрегацию по признаку 
«привит — не привит», при-
нёс свои плоды. Пикеты, 
«круглые столы», активное 
недовольство пользователей 
в социальных сетях привели 
к тому, что власть не рискну-
ла вводить «кьюары» на по-
ездах и в гражданской авиа-
ции в прошлом году, а на 
днях был отложен на неопре-
делённый срок одиозный за-
кон о QR-кодах.  

С одной стороны, такие по-
беды должны воодушевлять 
большинство россиян, но 
пропасть между ними и 
сверхбогатыми «хозяевами 
жизни» слишком глубока. Да-
же если, согласно опросам, 
прошедший год ощущается 
как средний, на деле это 
лишь иллюзии. Ясно, что гу-
бительный неолиберальный 
курс будет и дальше выжи-
мать все соки из России и 
простых трудящихся. 

 
Владислав ГОНЧАРОВ.

Острота  
проблем остаётся

ШТАБ ПРОТЕСТА

Цветы — 
Ильичу 
Первое в наступившем году за-

седание Общероссийского штаба 
протестных действий состоялось 
18 января под руководством заме-
стителя Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина.  

Собравшиеся обсудили план ближай-
ших мероприятий, среди которых 
— возложение в столице цветов и 

венков к Мавзолею В.И. Ленина 21 января, 
в день 98-й годовщины со дня кончины 
вождя мирового пролетариата. А уже че-
рез несколько месяцев, в апреле, будет 
отмечаться 152-я годовщина со дня рож-
дения Ильича. В. Кашин подчеркнул, что 
эти даты необходимо отмечать не только 
возложением цветов, должна проводиться 
серьёзная, системная работа, связанная с 
освещением величия гения Ленина, до-
стижений Советского государства. Заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ отметил, 
что, к сожалению, молодёжь сегодня мно-
гого не знает о тех временах, о вкладе Ле-
нина в построение Советской державы, 
которая впоследствии одержала великую 
Победу в борьбе с фашизмом. И задача 
КПРФ в том числе — помогать молодому 
поколению узнавать и понимать идеи Ле-
нина, а также развенчивать мифы, свя-
занные с советской эпохой. 

В Москве церемония возложения венков 
и цветов к Мавзолею В.И. Ленина начнётся 
в 11.00. Сбор участников — в 10.30 у па-
мятника Г.К. Жукову. В акции примут уча-
стие коммунисты, комсомольцы, предста-
вители левых движений, Союза советских 
офицеров, «Детей войны», «ВЖС — «На-
дежда России» и других организаций. 

Далее участники заседания обсудили 
подготовку к Дню Красной Армии и Воен-
но-Морского Флота 23 февраля. Несмотря 
на сложную ситуацию, связанную с рас-
пространением коронавирусной инфек-
ции в нашей стране, 104-ю годовщину со 
дня образования Красной Армии комму-
нисты обязаны отметить на самом высо-
ком, достойном уровне, подчеркнул В. Ка-
шин. Подготовка к этому дню должна на-
чаться уже сейчас. В преддверии этой даты 
коммунисты по всей стране проведут се-
рию акций, посвящённых злободневным 
проблемам сегодняшнего дня: нищете, 
безработице, повышению цен и тарифов 
на услуги ЖКХ. Кроме того, среди важней-
ших тем — защита наших товарищей, в 
том числе руководителей народных хо-
зяйств, от преследований. Все эти акту-
альные вопросы будут подниматься и в 
ходе Всероссийской акции 23 февраля. 

Алёна ЕРКИНА.

В райцентре Гагарин Смоленской 
области закрылось уникальное 
предприятие ООО «Инженерный 

Центр «Электролуч», которое долгое 
время находилось в стадии банкрот-
ства из-за многомесячной задолжен-
ности по заработной плате перед со-
трудниками. Долги по зарплате состав-
ляют около 31 млн рублей. 

В конце 2021 года произошла ча-
стичная смена руководства ООО «ИЦ 
«Электролуч», директор предприятия 
был арестован, на сегодняшний день 
арбитражным судом назначен времен-
ный управляющий. 

Последнее время завод специализи-
ровался на выполнении гособоронза-
каза по разработке и производству спе-
циального светотехнического оборудо-
вания для аэродромов и вертолётных 
площадок в интересах министерства 
обороны, МЧС, МВД и других силовых 
структур. Согласно заключению мини-

стерства обороны, аналогов подобной 
военной продукции в России нет. 

При этом на официальном сайте 
ООО «ИЦ «Электролуч» размещено сле-
дующее объявление: «В текущий мо-
мент происходит попытка рейдерского 
захвата предприятия. Эти действия на-
правлены на банкротство предприятия 
с целью дальнейшей реорганизации и 
переоформления на связанных лиц. 
Вследствие этих действий приостанов-
лены оплаты по выполненным конт-
рактам, что привело к задержкам рас-
чётов с сотрудниками и поставщиками. 
Это влечёт за собой невыплату зарпла-
ты, неоплату налогов, рост кредитор-
ской задолженности и невозможность 
выполнить взятые на предприятии 
обязательства по текущим контрактам 
предприятия! Срываются сроки выпол-
нения гособоронзаказа, что ведёт в 
дальнейшем к штрафным санкциям». 

Напомним: ИЦ «Электролуч» был об-

разован в 1977 году как Гагаринский 
филиал Специального конструкторско-
технологического бюро световых и све-
тосигнальных приборов (ГФ СКТБ ССП) 
и является преемником уникальной 
советской научно-технической школы. 
Предприятие занимается разработкой 
и производством взрывозащищённых 
светильников и промышленного све-
тового оборудования для различных 
отраслей: для газодобывающих, неф-
теперерабатывающих, химических и 
нефтехимических заводов, а также для 
оборонной промышленности.  

Сегодня оно является одним из ли-
деров на рынке производства свето-
технических приборов специального 
назначения. Производственные мощ-
ности включают в себя металлообра-
батывающее, литейно-прессовое, сва-
рочное, гальваническое, лакокрасочное 
и испытательное оборудование. 

Редакция газеты «Правда» будет сле-
дить за развитием ситуации вокруг 
этого предприятия. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Смоленская область. 
 

q Инженерный Центр «Электролуч».

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Банкротство  
или рейдерский захват?

Наша газета неоднократно сообщала, что в Смоленской 
области происходит самая настоящая деиндустриализация, 
то есть развал промышленности: закрываются различные 
предприятия, в том числе и высокотехнологичные. При 
этом многие люди остаются без работы и средств к суще-
ствованию. Вот ещё один характерный пример. 
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ОСЛО. Суд Норвегии изучает 
просьбу Андреса Брейвика о до-
срочном освобождении. Преступ-
ник отбывает наказание за орга-
низацию в 2011 году терактов  в 
столице скандинавского королев-
ства и на острое Утойя, где погибли 
в общей сложности 77 человек. 
Брейвик приговорён судом к 21 
году тюрьмы, но по закону вправе 
просить о пересмотре дела и сро-
ков заключения по прошествии  
10 лет. 

 
ФИНИКС. 45-й хозяин Белого 

дома Дональд Трамп объявил о 
намерении баллотироваться в пре-
зиденты США в 2024 году. Во вре-
мя выступления перед многочис-
ленными сторонниками в штате 
Аризона он вновь заявил, что не 
признаёт поражения на прошлых 
выборах, обвинил Демократиче-
скую партию в мятеже и назвал 
политику нынешнего главы госу-
дарства Джо Байдена «катастро-

фой» для Америки. На митинге в 
Аризоне был официально дан старт 
кампании, в рамках которой штаб 
Трампа обещает проводить регу-
лярные встречи с избирателями 
вплоть до выборов в ноябре 2024-
го. Комментируя возможность по-
вторного выдвижения Трампа, Джо 
Байден заявлял, что это может 
подтолкнуть и его самого к борьбе 
за второй президентский срок. 

 
ПАРИЖ. Экс-министр юстиции 

Франции Кристиан Тобира, зани-
мавшая пост с 2012 по 2016 год, 
объявила о намерении баллотиро-
ваться на пост президента страны. 
В 2002-м политик уже участвовала 
в выборах главы государства, но 
тогда получила чуть больше 2%, 
причём большинство — в родной 
французской Гвиане. Тобира вы-
двигается от Социалистической 
партии, которую на выборах также 
собирается представлять мэр Па-
рижа Анн Идальго. Окончательное 

решение должны принять избира-
тели на «народных праймериз» в 
конце января. Об участии в прези-
дентской гонке уже объявили че-
тыре десятка кандидатов. Выборы 
главы государства состоятся в 
апреле. 

 
СТРАСБУРГ. Новым председа-

телем Европарламента стала пра-
воцентрист Роберта Метсола, сме-
нившая на посту спикера итальян-
ца Давида Сассоли, умершего на 
прошлой неделе. 43-летняя Мет-
сола, представляющая Мальту, ост-
ровное государство в Средизем-
ном море, хорошо знакома с про-
блемой миграции и как депутат 
Европарламента давно борется за 
права ЛГБТ-сообщества. До 2013 
год Метсола работала юридиче-
ским советником главы европей-
ской дипломатии Кэтрин Эштон. 

По сообщениям информагентств  
подготовила  

Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

В Белоруссии активно под-
держиваются советские тра-
диции гражданско-патриотиче -
ского воспитания молодёжи: во-
енно-патриотические игры и 
конкурсы, смены военно-спор-
тивных лагерей для юношей, 
юнармейское дви жение, дея-
тельность Постов Памяти… 

 

Ц ентр дополнительного образо-
вания детей и молодёжи Бреста 
со структурным подразделени-

ем-филиалом «Пост Памяти» — один 
из ведущих организаторов патриоти-
ческой работы в городе. Недавно кол-
лектив учреждения был удостоен пре-
мии президента Белоруссии «За ду-
ховное возрождение». Награда вруче-
на за значительный вклад в патрио-
тическое воспитание молодёжи, реа-
лизацию проекта «Пост Памяти 
Брестской крепости», активное уча-
стие в международном миротворчес-
ком движении.  

Пост №1 при Брестском городском 
доме пионеров и школьников создан 
в марте 1972 года, а уже 9 мая на 
вахту заступила первая смена юнар-
мейцев. Почти 50 лет часовые стоят у 
Вечного огня в мемориальном ком-
плексе «Брестская крепость-герой».  

— Пост Памяти — школа мужества 
и патриотизма для школьников, чту-
щих подвиг воинов, павших в годы 
Великой Отечественной войны, — 
рассказывает директор Центра допол-
нительного образования детей и мо-
лодёжи Бреста Ю. Глебик. — Через эту 
школу прошли около 100 тысяч стар-
шеклассников. Юнармейское движе-
ние в городе сохранило ценные мо-
лодёжные традиции советских лет: 
соревнования по огневой, физиче-
ской, строевой и медицинской подго-
товке, смены почётных караулов, кон-
курс за право несения Вахты Памяти 
в День Победы…  

Вахту несут мемориальные отряды 
всех учреждений образования Бреста 
в течение недели. Для этого отби-
раются лучшие старшеклассники. С 
ребятами работают военнослужащие 
запаса — подполковники И. Чикалов, 
В. Погребняк и В. Пашкевич.  

— Деятельность поста — это ком-
плекс учебно-воспитательных меро-
приятий в рамках образовательной 
программы «Вахта Памяти», — гово-
рит Ю. Глебик. — Распорядок дня ре-
бят приближен к армейскому. Четыре 

смены через 15—20 минут сменяют 
друг друга на посту. Для каждого ме-
мориального отряда организуются 
практические занятия в караульном 
помещении, проводятся тематиче-
ские экскурсии по залам музея обо-
роны «Брестская крепость-герой», 
уроки мужества, встречи с участника-
ми Великой Отечественной войны, 
демонстрируются кинофильмы об 
обороне легендарной цитадели. Пост 
Памяти сотрудничает с филиалом му-
зея обороны — 5-м фортом и архео-
логическим музеем «Берестье». Юнар-
мейцы посещают пограничную заста-
ву имени Героя Советского Союза А.М. 
Кижеватова.  

 

В  сентябре 1984 года на базе По-
ста Памяти открылся музей 
«Мальчишки бессмертного Бре-

ста». В 2020-м в нём прошла мас-
штабная реконструкция. Музей при-
обрёл современный вид, пополнился 
новыми историческими и краеведче-
скими материалами. Экспонаты рас-
сказывают об истории Брестской кре-
пости, её героических защитниках, их 
семьях и детях. Но главные герои — 
воспитанники музыкантского взвода, 
которые наравне со взрослыми сра-
жались в атакованной врагом цита-
дели. Юнармейцы самостоятельно 
проводят тематические экскурсии, за-
нимаются поисковой работой. 

С начала 2000-х годов возобнов-
ляются связи Постов Па мяти горо-
дов-героев, городов воинской славы 
стран СНГ и городов-участников меж-

дународного миротворческого дви-
жения «Академия мира и детской 
дипломатии». Пост Памяти №1 Бреста 
выступает символическим мостом 
дружбы среди подростков и молодёжи 
Украины, России и Белоруссии. Более 
20 лет юнармейцы участвуют в меж-
дународных слётах мемориальных 
отрядов и поисковых групп в горо-
дах-героях Москве, Севастополе, Кие-
ве, Одессе, Туле, Минске, Волгограде, 
Новороссийске, Санкт-Петербурге…  

Сводные смены брестского поста 
не раз признавались лучшими часо-
выми среди Постов №1 стран СНГ и 
награждались дипломами и грамота-

ми за отличную строевую выучку и 
оригинальность ритуала заступления 
на пост к Вечному огню.  

— Военно-патриотическая деятель-
ность Поста Памяти — одно из на-
правлений профориентационной ра-
боты с учащимися, — отмечает  
Ю. Глебик. — Молодёжь готовится к 
службе в армии, осваивает азы на-
чальной военной подготовки. Ежегод-
но около 20—30 членов мемориальных 
отрядов города получают характери-
стики-рекомендации для поступления 
в Военную академию, Институт погра-
ничной службы, Академию МВД, Уни-
верситет гражданской защиты МЧС.  

«В моей семье все были военными. 
Я слышал от них много интересных 
историй. С каждым годом у меня рос-
ло желание стать военнослужащим. 
Три года я нёс службу в мемориаль-
ном отряде. Мне выпала честь дважды 
быть начальником почётного караула. 
Это были незабываемые моменты. 
Надевая форму, я всё больше убеж-
дался, что быть военным — моё при-
звание. Никогда не мог подумать, что 
уже в 17 лет буду отдавать приказы, 
держать на своих плечах большую от-
ветственность за службу целого ка-
раула» (из сочинения бывшего юнар-
мейца В. Макаревича). 

Итоги Вахты Памяти подводятся 
ежегодно 25 сентября, в день откры-
тия мемориального комплекса 
«Брестская крепость-герой», с участи-
ем руководства Брестской области, 
городского Совета ветеранов и 
областного военного комиссариата. 
Победитель соревнования получает 
почётное право нести вахту 9 Мая. 

Сегодня без Поста Памяти невоз-
можно представить современный 
Брест и историю цитадели. Пост дав-
но и заслуженно стал визитной кар-
точкой города. 

Сергей ГРИШКЕВИЧ. 
Фото БЕЛТА.

«Мы — часовые вечные 
у Вечного огня…»

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Шаткие подпорки 
«смелых начинаний»

В  последних числах ми-
нувшего года прези-
дент Киргизии Садыр 

Жапаров выступил с обраще-
нием к народу, в котором от-
читался о проделанной рабо-
те. Основную мысль весьма 
обширного текста можно вы-
разить несколькими словами: 
мне досталось тяжёлое насле-
дие, но за короткий срок я 
смог добиться невероятных 
успехов. «Мы творим исто-
рию и будем первыми в са-
мых смелых начинаниях», — 
уверял глава государства.  

Для доказательства своих 
слов Жапаров привёл ряд 
примеров. По его словам, уве-
личился приток иностранных 
инвестиций, выросла доход-
ная часть бюджета, что поз-
волило поднять размер посо-
бий для инвалидов и детей-
сирот, выдать 959 льготных 
ипотечных кредитов и т.д. 
Беспощадная борьба, продол-
жил президент, ведётся про-
тив коррупции, в казну воз-
вращено 8 миллиардов сомов 
(7 млрд руб.). Со 120 до 90 со-
кращена численность депу-
татов парламента, в рамках 
оптимизации расходов бюд-
жета урезаны их зарплаты и 
привилегии вроде служебных 
автомобилей. 

При всей красочности по-
добных инициатив, на рекла-
му которых без устали рабо-
тают пропагандистские ре-
сурсы государства, они не в 
состоянии переломить нега-
тивные тенденции в стране. 
Задача смены социально-эко-
номической системы или да-
же её сколько-нибудь замет-
ной корректировки властью 
не ставится. Это видно в том 
числе по обращению Жапа-
рова. Главными инструмен-
тами восстановления эконо-
мики в нём названы амни-
стия капиталов, защита част-
ной собственности, снижение 
налоговой нагрузки на бизнес 
и т.п. Показательно и то, что 
в обосновании президентско-
го указа об оптимизации рас-
ходов в качестве примера ус-
пешных реформ госуправле-
ния приводятся Эстония, Лат-
вия, Польша и другие страны, 
ставшие придатками гло-
бального капитала. 

Наконец, нельзя забывать, 
что в мае прошлого года гла-
ва республики поставил за-
дачу проведения масштабной 
приватизации. «Экономиче-
ская реальность подтвердила, 
что частный управленец ра-
ботает более эффективно, 
чем государственный, — за-
являл он тогда. — Наша зада-
ча — реструктурировать гос-
предприятия и в будущем пе-

редать их в частную собст-
венность, тогда как на стра-
тегических объектах необхо-
димо приватизировать рабо-
чие функции и сервисные 
услуги». Как добавил Жапа-
ров, для этого достаточно од-
ного года.  

Правительство и парла-
мент не заставили себя 
ждать. Осенью депутаты 
одобрили поправки в закон 
«О приватизации государст-
венной собственности». Как 
заявил председатель фонда 
управления госимуществом 
Мирлан Бакиров, целью из-
менений является ускорение 
процесса приватизации. В 
бюджет 2022 года заложены 
поступления от продажи го-
сударственной собственно-
сти объёмом 3,3 миллиарда 
сомов (2,9 млрд руб.). В бли-
жайшее время на торги пла-
нируется выставить 25 акти-
вов. Среди них — Евразий-
ский сберегательный банк, 
сотовый оператор «Мега-
ком», государственные доли 
в «Бакай Банке», приборо-
строительном заводе «Да-
стан» и т.д. 

Неоднозначной остаётся 
ситуация вокруг крупнейше-
го золоторудного месторож-
дения Кумтор. В прошлом го-
ду власти республики обви-
нили канадских владельцев 
рудника в нанесении ущерба 
экологии и уходе от уплаты 
налогов, после чего ввели 
внешнее управление. В на-
стоящее время продолжаются 
судебные разбирательства. 
Очевидно, что тем самым 
власти добиваются выплаты 
компенсации, сумма которой 
уже обнародована — 4,3 мил-
лиарда долларов. 

 

К ак бы то ни было, ру-
ководство Киргизии 
не собирается выхо-

дить за рамки капиталисти-
ческого пути, который не-
избежно принимает здесь 
периферийные, наиболее 
уродливые формы. Это до-
казала пандемия коронави-
руса и вызванный ею эконо-
мический кризис. По итогам 
2020 года ВВП страны упал 
на 8,6 процента. За январь 
— ноябрь прошлого года 
рост составил только 2,4 
процента, так что для воз-
вращения на докризисный 
уровень потребуется не-
сколько лет. В ряде отрас-
лей, например сельском хо-
зяйстве и строительстве, и 
вовсе продолжился спад на 
4—5 процентов. 

Продовольственная инфля-
ция достигла за тот же период 
11 процентов. Больше всего 

подорожали гречка (на 34 
процента), сахар (на 29 про-
центов), растительное масло 
и картофель (на 22—23 про-
цента). Результаты этого по-
казаны в недавно опублико-
ванном исследовании Все-
мирной продовольственной 
программы (ВПП) ООН. «Па-
дение доходов не только при-
вело к сокращению спроса на 
продукты питания, но и вы-
звало сдвиги в ассортименте 
продуктов, поскольку семьи 
едят меньше богатых пита-
тельными веществами про-
дуктов, таких как фрукты, 
овощи и продукты животного 
происхождения», — отмеча-
ется в документе. В ходе об-
следования было установле-
но, что доля домохозяйств, 
прибегающих к экстренным 
стратегиям выживания (рас-
продажа имущества, сокра-
щение расходов на питание, 
обращение за гуманитарной 
помощью), за время панде-
мии COVID-19 увеличилась 
втрое — с 12 до 36 процентов.  

По официальным данным, 
25,3 процента граждан Кир-
гизии живут ниже уровня 
бедности. Ещё 8 процентов 
«ютятся» в «зоне риска» и мо-
гут пополнить ряды нищих 
при малейшем ухудшении 
условий. Например, в случае 
сокращения денежных пере-
водов от трудовых мигран-
тов. По подсчётам ВПП ООН, 
этот источник спасает от бед-
ности 614 тысяч граждан — 
почти каждого десятого жи-
теля страны. 

Решить эти проблемы на 
капиталистических рельсах 
страна не может. В то же вре-
мя руководство не собирает-
ся отказываться от выбран-
ного тридцать лет назад пути. 
Чтобы скрыть это острое про-
тиворечие, оно прибегает к 
привычным средствам. Во-
первых, к шумной демагогии 
о «невиданных прорывах». 
Во-вторых, к укреплению 
«вертикали власти». В про-
шлом году Киргизия оконча-
тельно вернулась к суперпре-
зидентской форме правле-
ния. Соответствующие изме-
нения закрепила новая ре-
дакция Конституции, а по 
итогам ноябрьских выборов 
Жапаров получил лояльное 
большинство в парламенте. 
29 декабря состоялось первое 
заседание нового созыва, во 
время которого был избран 
спикер. Им стал близкий со-
ратник президента Талант 
Мамытов. 

Насколько долговечными 
окажутся эти подпорки, пока-
жет время. Без обращения вла-
сти к действительно важным 
вопросам жизни страны си-
туация в стране остаётся шат-
кой, а будущее — туманным. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Киргизия вошла в новый год в состоянии серьёз-
ного кризиса и с массой нерешённых проблем. Един-
ственным заметным изменением стало укрепление 
пропагандистской машины, чему способствует со-
средоточение власти в руках президента. 

ВЕСТИ С УКРАИНЫ

Стоимость энерго-
ресурсов (в частности, 
газа) на сегодняшний 
день является одной из 
наиболее чувствитель-
ных тем для нынешней 
Украины. 

Н акануне Нового года 
прозвучал сигнал от 
Союза птицеводов: 

«Цены на январь, о которых 
заявляют наши поставщики 
газа, — 2,19 долл./куб. м. Се-
бестоимость газа в производ-
стве мяса птицы составит 0,5 
долл., или 25—30%. В таких 
условиях наши предприятия 
будут или сокращать про-
изводство, или полностью его 
останавливать». 

Президент Всеукраинской 
ассоциации пекарей заявил, 
что для выживания хлебопе-

карной отрасли на фоне роста 
цен на газ необходимо повы-
шение цен на хлеб на 30%. В 
случае подорожания газа 
остановят работу кондитер-
ские предприятия. Об этом 
предупреждает «Укрконд-
пром». Союз молочных пред-
приятий Украины заявил, что 
«стремительный рост цен на 
газ с 1 января 2022 года угро-

жает остановкой всей молоч-
ной отрасли в стране». Кста-
ти, с начала наступившего го-
да социально значимые груп-
пы молочных товаров подо-
рожали на 7,7%. 

В 2018—2019 годах на 15% 
обвалился другой столп аграр-
ного сектора Украины — про-
изводство сахара. 42 остав-
шихся на плаву завода про-

извели всего 1,82 млн тонн 
данного продукта. Для сравне-
ния: в 1991 году УССР про-
извела более 5 млн тонн саха-
ра на 192 сахарных заводах. 

А совсем недавно Украину 
потрясла ещё более «радост-
ная» новость. Оказывается, в 
офисе президента рассмат-
ривают возможность введе-
ния на Украине системы 

«продуктовых карт»! Якобы, 
чтобы... «помочь уязвимым и 
незащищённым слоям насе-
ления в условиях резкого 
удорожания продуктов пита-
ния». Об этом народу поведал 
советник президента по эко-
номическим вопросам Олег 
Устенко. 

По его словам, такая про-
грамма, скопированная с 
американского образца, мо-
жет быть внедрена из-за ожи-
даемого (?!) резкого роста 
цен на продукты питания. 
Якобы она призвана обеспе-
чить дополнительные воз-
можности доступа уязвимых 
слоёв населения к качествен-
ным продуктам питания. И 
всё это чиновник называет 
«проработкой антикризис-
ных мер». 

Леонид АНДРЕЕВ.

На грани 
продовольственного 

коллапса

Забастовка не поставила 
точку в данной исто-
рии. Судебные заседа-

ния по поводу незаконного 
увольнения принципиаль-
ного машиниста длятся до 
сих пор. 

За восстановление Сергея 
Бондюка на работе активно 
борется его коллега, лидер 
криворожского отделения 
Свободного профсоюза же-
лезнодорожников Украины 

(СПЖУ) Вячеслав Федоренко. 
На счету Вячеслава — уже не-
сколько десятков выигран-
ных подобных судов. 

В деле Сергея Бондюка то-
же произошли позитивные 
сдвиги — на днях стало из-
вестно, что Вольногорский 
городской суд Днепропетров-
ской области отменил выго-
вор, вынесенный Сергею 
Александровичу из-за его 
справедливого протеста.  

Защитники машиниста 
считают это решение первой 
победой. Они намерены про-
должать борьбу до полного 
восстановления Сергея Бон-
дюка на рабочем месте. 

Анастасия ЧЕРНЫШ. 
 

q Машинист Сергей Бондюк 
(в центре) и его защитник 
Вячеслав Федоренко (спра-
ва) с решением Вольногор-
ского городского суда. 

Одна победа есть 
В августе прошлого года машинист оборотного локомотивного депо «Пяти-

хатки» (Днепропетровская область) Сергей Бондюк отказался выезжать в рейс на 
неисправном электровозе. Руководство депо вынесло ему выговор, а затем уволило 
бунтаря с работы. И тогда в защиту товарища выступили пятихатские желез-
нодорожники. Деповские рабочие объявили длительную «итальянскую забастовку», 
о которой в те дни писала «Правда» (см. №101 от 16 сентября 2021 года).

Румынские учителя 
не намерены 

терпеть нищету 
На днях, как сообщила газета «Рома-

ниа либера», сотни учителей румынских 
школ и профессионально-технических 
училищ по призыву Федерации свободных 
профсоюзов работников образования и 
Национальной профсоюзной федерации 
преподавателей «Альма-матер» собра-
лись в центре Бухареста.  

 

Люди требовали повышения заработной платы, 
улучшения условий труда и расширения переч-

ня социальных льгот. Часть манифестантов прово-
дила акцию протеста у здания кабинета министров, 
другая — у входа в корпус минобразования.  

Протестный комитет принял резолюцию, в ко-
торой говорится: «Учителя живут на грани нище-
ты, обещанное властями увеличение зарплаты со-
ставило лишь 4 процента. Если правительство бу-
дет и далее игнорировать требования людей, сферу 
образования ждут массовые увольнения и общий 
коллапс». 

Полиция в ход акции не вмешивалась. 
Евгений ГОДЕНКО.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Китай наращивает темпы 
развития  

Экономика КНР продемонстрировала в минувшем году стабильный рост, не-
смотря на многие проблемы, включая новую вспышку коронавирусной инфекции и 
сложную международную обстановку.

Согласно данным Государственного ста-
тистического управления (ГСУ), по ито-
гам 2021 года ВВП Китая увеличился на 

8,1% в годовом исчислении, до 114,37 трлн 
юаней (около 18 трлн долл.). Темпы роста ВВП  
в прошлом году значительно превысили целе-
вой показатель правительства (выше 6%), а 
средние темпы роста за последние два года 
составили 5,1%. В четвёртом квартале 2021-го 
ВВП Китая вырос на 4% в годовом выражении. 

«В прошлом году темпы роста экономики 
Китая были одними из самых высоких среди 
крупнейших экономик мира», — сказал на 
пресс-конференции руководитель ГСУ  Нин 
Цзичжэ, добавив, что ВВП страны после под-
счёта всех данных, как ожидается, превысит 
18% от мирового ВВП. 

Сфера розничной торговли потребитель-
скими товарами в КНР заметно восстанови-
лась, в годовом выражении этот показатель  
вырос на 12,5%. В сфере инвестиций в основ-
ные фонды был отмечен стабильный рост на 
4,9%, а добавленная стоимость в промышлен-
ности увеличилась на 9,6% по сравнению с 
предыдущим годом. 

Оставалась стабильной ситуация на рынке 
труда Китая. Уровень безработицы по обследо-
ванию в городах и посёлках городского типа 
сократился на 0,5 п.п. по сравнению с 2020 го-
дом и составил 5,1%, достигнув намеченного 
правительством показателя (ниже 5,5%). 

В 2021 году уровень благосостояния граждан 
Китая вырос. Среднедушевой доход номиналь-
но увеличился на 9,1% в годовом исчислении.

Работники Агентства соци-
ального обслуживания 

Грузии уже не один месяц 
поднимают остро назревший 
вопрос о повышении им за-
работной платы. 

С февраля, как проинфор-
мировала 17 января пресс-
служба министерства здраво-
охранения республики, они 
наконец станут получать 
больше. В минздраве после 
многочисленных консульта-
ций постановили поднять 

«фиксированную оплату соц-
агенту до 60%». 

Последней каплей для при-
нятия такого решения стала 
многочисленная акция про-
теста социальных работников 
в Тбилиси 16 января перед 
зданием министерства здра-
воохранения, заявивших: «Не 
увеличите зарплату — на ра-
боту больше не выйдем!» 

В среде соцработников зву-
чит радостное слово «Доби-
лись!» и обсуждаются конкрет-
ные цифры. Минздрав намерен 
«повысить рядовым социаль-
ным работникам зарплату с 
250 до 400 лари (до 130 долл.) в 
месяц. Старшим сотрудникам 
агентства — с 550 до 700 лари 
(до 230 долл.)». 

Реваз МДИВАНИ.

Латвийский медик бьёт тревогу 
Латвии грозит эпидемия инфарктов, ин-

сультов и онкозаболеваний, и прави-
тельству необходимо срочно решать вопрос 
с нехваткой медперсонала, заявил семей-
ный врач Айнис Дзалбс. Такая информация 
появилась на LSM — едином интернет-пор-
тале Латвийского радио и Латвийского те-
левидения. 

У врачей, по словам Дзалбса, была боль-
шая нагрузка и до пандемии COVID-19. Те-
перь же она выросла в несколько раз. 

«Пациенты жалуются, что очень трудно 

дозвониться до нас: все телефоны перегру-
жены ковид-пациентами. Мы, разумеется, 
стараемся по максимуму уделять время 
тем, кому необходима скорейшая помощь. 
Но абсолютно не хватает ресурсов, чтобы 
заниматься, например, людьми с артери-
альной гипертензией, сахарным диабетом. 
Сложная ситуация сложилась и с выявле-
нием онкологических заболеваний на ран-
ней стадии», — отметил медик. 

 
Юрис КРУМИНЬШ.

Звучит радостное «Добились!»
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Российской Федерации 

ТРИУМФ РОССИЙСКИХ ФИГУРИСТОВ

С одной стороны, хочется 
ответить злопыхателям 
в моцартовском стиле, с 

другой — прекрасно понима-
ешь недовольство наших кон-
курентов, вновь оставшихся 
практически несолоно хлебав-
ши: ведь отечественные фи-
гуристы увезли с берегов Фин-
ского залива сразу 9 медалей 
из 12 и второй раз подряд до-
ставили на Родину весь золо-
той еврозапас. 

Вообще пандемия COVID-19, 
почти на год лишившая по-
клонников «ускользающей 
красоты» удовольствия сле-
дить за баталиями «укротите-
лей лезвий и зубцов», приучила 
нас радоваться любому турни-
ру, тем более столь представи-
тельному, как таллинский, со-
бравшему под сводами спорт-
комплекса «Тондираба» 170 
фигуристов из 38 стран да ещё 
имевшему статус предолим-
пийского смотра. Что ж, долго-
жданный спортивный празд-
ник удался на славу: проверка 
боеготовности атлетов накану-
не открывающихся 4 февраля 
зимних Игр в Пекине вылилась 
в захватывающее восьмиакт-
ное действо, где главные роли 
достались преимущественно 
российским виртуозам. 

Парад достижений отече-
ственного ледового искусства 
открыли представители пар-
ного катания, уже в короткой 
программе наглядно проде-
монстрировавшие: равных 
нам в этой дисциплине в Ев-
ропе нет и в ближайшее время 
не предвидится. Бал ожидаемо 
правили флагманы сборной 
Анастасия Мишина и Алек-
сандр Галлямов. Обладатели 
титула сильнейших фигури-
стов планеты в эстонской сто-
лице выступили в качестве де-
бютантов, причём их первый 
же выход в Старый Свет под-
твердил, что новичкам везёт 
не только в азартных играх. 
Настя и Саша не просто одер-
жали очередную блистатель-
ную викторию: они вдобавок 
переписали на себя все миро-
вые рекорды, набрав 82,36 оч-
ка за обязательный прокат, 
157,46 — за произвольный и 
239,82 по сумме двух выступ-
лений. 

Таким образом, удивитель-
ные воспитанники Тамары 
Москвиной, ворвавшиеся в 
мировую элиту меньше года 
назад, продолжают уверенно 
штурмовать высоту за высо-
той и, побеждая на всех фрон-
тах, делают серьёзную заявку 
на пекинское «золото». 

Лёд «Тондирабы» оказался 
на редкость счастливым и для 
давно не хватающих звёзд с 
неба Евгении Тарасовой — 
Владимира Морозова. В Тал-
лине парники-ветераны слов-
но обрели второе дыхание. Ус-
пешно справившись с обяза-
тельным номером, они так 
вдохновенно и безошибочно 
откатали заключительный, 
что получили лучшие в своей 
многолетней карьере оценки. 
Набрав по сумме двух выступ-
лений 234,84 балла, подопеч-
ные Этери Тутберидзе даже 
превзошли мировой рекорд 
китайцев Вэньцзин Суй — Цун 
Ханя. Правда, продержалось 
новое высшее достижение 
всего несколько минут, не 
устояв под натиском Анаста-
сии Мишиной и Александра 
Галлямова, задавших, как уже 
отмечалось, абсолютно новую 
планку в парном катании. 

А вот «бронза» Александры 
Бойковой и Дмитрия Козлов-
ского опять напомнила об аз-
бучной истине: выиграть ко-
роткой программой турнир 
нельзя, зато проиграть можно. 
Досадная ошибка партнёрши, 
скрутившей на параллельном 
прыжке два оборота вместо 
трёх, дорого обошлась дуэту, 
отставшему от ближайших со-
перников на пять с лишним 
баллов и в дальнейшем не су-
мевшему наверстать упущен-
ное. В итоге ещё одним уче-
никам Тамары Москвиной, 
приехавшим в столицу Эсто-
нии в ранге действующих чем-
пионов Европы, пришлось 
сложить с себя корону. 

Сенсационно начали пред-
олимпийский смотр наши 
одиночники, впервые в исто-
рии заняв три верхних строчки 
по итогам короткой програм-
мы. Авторами чуда оказались 
18-летние дебютанты сорев-
нований Андрей Мозалёв, 
Марк Кондратюк и Евгений Се-
мененко, чистейше исполнив-
шие «джентльменский набор» 
из тройного акселя и двух чет-
верных (сольных и в каскаде) 
и получившие за свой прокат 
свыше 99 очков. При этом 
больше всех отличился Моза-
лёв, который по идее вообще 
не должен был находиться в 
стенах «Тондирабы»: ведь Фе-
дерация фигурного катания 
России (ФФКР) не включила 
бронзового призёра чемпио-
ната страны в основной состав 
сборной, и он в последний мо-
мент заменил травмированно-
го Михаила Коляду. Между тем 
после первого дня состязаний 
именно Андрей захватил ли-

дерство, не добрав до гросс-
мейстерской суммы в 100 бал-
лов лишь 0,24. 

Увы, продолжения столь 
многообещающе начатого 
банкета не последовало. В 
произвольной программе у 
большинства парней, по жре-
бию завершавших турнир, по-
просту сдали нервы. Особенно 
не повезло Евгению Семенен-
ко, вышедшему на лёд сразу 
после блестящих прокатов 
латвийца Дениса Васильева и 
итальянца Даниэля Грассля. 
Россиянину удалось справить-
ся менее чем с половиной 
прыжкового набора. И в це-
лом, несмотря на отсутствие 
падений (за выезд с каждого 
прыжка фигурист мучительно 
боролся до конца и допустил 
только одну «бабочку»), его 
мини-спектакль под музыку 
Игоря Корнелюка к телесериа-
лу «Мастер и Маргарита» 
смотрелся удручающе уны-
лым. В результате Женя съехал 
с третьей позиции на пятую. 

Примерно по такому же  
разочаровывающему сюжету 
прошло и выступление Андрея 
Мозалёва, умудрившегося 
вдобавок вставить в програм-
му лишний прыжок. Правда, в 
итоге он обошёл Семененко и 
замкнул квартет сильнейших. 

Ну а подлинным героем за-
служенно стал Марк Кондра-
тюк — новый король Старого 
Света, обуздавший волнение 
и исполнивший произволь-
ный номер под отрывки из 
рок-оперы «Иисус Христос — 
суперзвезда» практически 
безупречно. Неудивительно, 
что после мощного победного 
проката эмоции захлестнули 
парня: опустившись на коле-
ни, он поцеловал благословен-
ный лёд «Тондирабы», а уви-
дев на табло свои оценки, за-
метно превышавшие прежние 
личные достижения, распла-
кался от счастья. 

Светились от радости и ли-
дер сборной Италии Даниэль 
Грассль, завоевавший «сереб-

ро», и, конечно же, награж-
дённый «бронзой» Денис Ва-
сильев, принёсший Латвии 
первую в её истории медаль в 
фигурном катании. 

Не так драматично развива-
лись события у танцоров. 
После известия об отказе от 
участия в чемпионате выдаю-
щегося тандема Габриэла Па-
падакис — Гийом Сизерон (в 
условиях буйства на планете 
коронавирусного штамма 
«омикрон» французы решили 
не рисковать здоровьем в 
преддверии Олимпиады) — 
единственных соперников, 
способных предельно услож-
нить жизнь нашим мастерам 
танцпола, не осталось сомне-
ний в том, что судьба «золота» 
решится в чисто российском 
поединке между Викторией 
Синициной — Никитой Каца-
лаповым и Александрой Сте-
пановой — Иваном Букиным. 
Обе пары, надо признать, ве-
ликолепно провели турнир, но 
Вика с Никитой, вырвавшиеся 
вперёд уже в ритм-танце, про-
извели на арбитров более 
сильное впечатление и были 
вновь признаны лучшими фи-
гуристами Старого Света, став 
первым с 2010 года (после Ок-
саны Домниной и Максима 
Шабалина) российским дуэ-
том, дважды удостоенным 
звания чемпионов Европы. 

Ну а Саше с Ваней, хоть и 
улучшившим собственные по-
казатели, опять, как и в Мин-

ске-2019, пришлось доволь-
ствоваться «серебром», «брон-
зу» же прогнозируемо полу-
чили итальянцы Шарлен Гинь-
яр — Марко Фаббри. 

Что касается наших дебю-
тантов Дианы Дэвис и Глеба 
Смолкина, то они финиширо-
вали седьмыми и, по собст-
венному признанию, остались 
недовольны результатом. Да, 
вчерашним юниорам следует 
запастись терпением. В танцах 
— дисциплине консерватив-
ной и самой репутационной в 

фигурном катании — даже 
очень талантливым спортсме-
нам нужны годы, чтобы про-
биться в мировой бомонд, 
снискав авторитет и судей-
скую симпатию.  

Между тем, в отличие от 
царившей на танцполе атмо-
сферы безмятежности и пред-
решённости благополучного 

для россиян исхода Евро-2022, 
на женском турнире бурлили 
неподдельные страсти. Со-
ревнования, изначально не 
сулившие нам никаких про-
блем, в реальности доставили 
максимум волнений и пере-
живаний. Под сводами «Тон-
дирабы» всё пошло отнюдь 
не по запланированному сце-
нарию: лёд эстонской столи-
цы оказался чересчур скольз-
ким для наших маленьких 
фей. Согласно статистике, из 
24 спортсменок, пробившихся 

в финальную часть состяза-
ний, в короткой программе 
упали только две, причём обе 
— россиянки. 

Что ж, статус фаворитов не 
означает лёгких побед, осо-
бенно в нынешние времена, 
когда для попадания в призё-
ры крупных международных 
смотров необходимо владеть 

элементами ультра-си. И речь 
идёт не только о четверных 
прыжках, моду на которые 
ввели наши девочки. Если не 
хочешь находиться в роли до-
гоняющей после обязательно-
го номера, то нужно освоить 
тройной аксель, в отличие от 
квадов разрешённый в корот-
ком прокате и при чистом 
приземлении дающий его ис-
полнительнице существенное 
преимущество.  

Неудивительно, что всё 
больше фигуристок заходят на 
коварный прыжок, но поко-
ряется он по-прежнему лишь 
избранным. И в их число, к 
сожалению, пока не входит 
наша супертехничная Алек-
сандра Трусова. «Королева 
квадов» увлеклась игрой в ло-
терею с трикселем ещё в поза-
прошлом сезоне и с тех пор 
ни разу не вытянула счастли-
вый билетик. Когда она не па-
дала, то не докручивала и де-
лала степ-аут. Исключением 
не стало и нынешнее первен-
ство. Саша рискнула и снова 
очутилась на «пятой точке», 
потеряв достаточно много 
баллов, что не позволило ей 
подняться выше промежуточ-
ной третьей строчки. 

Ещё хуже пошли дела у чем-
пионки мира Анны Щербако-
вой. Один из непременных 
элементов — каскад — она на-
меревалась исполнить во вто-
рой части программы, но, упав 
с тройного лутца, естественно, 
уже не сумела прицепить к 
нему ещё один прыжок. Рас-
платой за фатальную ошибку 
явилась предварительная чет-
вёртая позиция. 

Идеальна была лишь непре-
взойдённая Камила Валиева, 
побившая собственный миро-
вой рекорд, доведя его до аст-
рономических 90,45 балла. 
Тем самым за фантастическое 
выступление в Таллине она 
получила на три очка больше, 
нежели в Сочи, на Гран-при 
России в ноябре 2021-го. Да-
леко не все мужчины могут 
похвастаться подобными ре-
зультатами, особенно учиты-
вая, что в обязательном номере 
им, в отличие от девушек, не 
запрещаются четверные, да и 
коэффициент за компоненты 
у сильного пола гораздо выше.  

И всё же главной сенсацией 
оказались не рекорды и про-
махи фавориток соревнова-
ний, а второе место бельгийки 
Луны Хендрикс. Ведь наши не-
подражаемые девочки давно 
внушили всем простую мысль: 
пьедестал в женском катании, 
по крайней мере европейский, 
создан исключительно для рос-
сиянок. А потому проникнове-
ние чужеземки в тройку лиде-
ров короткой программы рас-
ценивалось как диверсия, по-
следствия которой требовалось 
устранить в срочном порядке. 

Восстановить статус-кво 
предстояло прежде всего Анне 
Щербаковой. И с этой задачей 
она блестяще справилась, на 
одном дыхании исполнив 
произвольный номер, в нача-
ле которого сразила публику 
шикарным четверным фли-
пом. Остаётся лишь в энный 

раз петь осанну бойцовскому 
характеру 17-летней спорт-
сменки, умеющей предельно 
концентрироваться в нужный 
момент. Выдающийся прокат 
Ани сразу перечеркнул надеж-
ды тех, кто мнил, будто на 
таллинский пьедестал, поми-
мо россиянок, способен зате-
саться кто-нибудь ещё. 

Пока Щербакова, в итоге 
удостоенная «серебра», на-
слаждалась успехом, Алексан-
дра Трусова предприняла оче-
редную попытку до отказа на-
сытить произвольную элемен-
тами ультра-си. На сей раз она 
зашла на четыре квада, но по-
корились ей только флип и 
сальхов. Впрочем, даже паде-
ния с четверных тулупа и лут-
ца не помешали девушке на-
брать заоблачные баллы, 
остальным и не снившиеся: 
Русская ракета, теперь уже 
двукратный бронзовый при-
зёр европервенства, оторва-
лась от ближайшей преследо-
вательницы аж на 27 баллов. 

Ну а титул чемпионки Ста-
рого Света завоевала 15-летняя 
Камила Валиева. И пусть под 
занавес соревнований у гени-
альной воспитанницы Этери 
Тутберидзе получилось далеко 
не всё (она упала со своего ко-
ронного трикселя), превзойти 
её было невозможно. Как от-
мечают эксперты, потенциал 
самой юной участницы турни-
ра воистину огромен, особенно 
в техническом плане. 

К слову, в канун XXIV зим-
них Игр ряд представителей 
Международного союза конь-
кобежцев опять пытаются под-

нять вопрос об ограничении 
количества четверных в про-
граммах мастеров женского и 
мужского одиночного катания. 
А потому Олимпиада в Пекине 
и мартовский чемпионат мира 
в Монпелье рискуют стать чуть 
ли не последними состязания-
ми, где мы сможем увидеть 
настоящую квадовую феерию. 

Между тем лимитировать 
число четверных — значит 
остановить прогресс в 
«ускользающей красоте» и ли-
шить виртуозов конька сти-
мула к личностному росту. 
Фигуристы и их наставники 
сходятся во мнении: исполне-
ние квада требует не только 
специальной тренировки тела, 
но и качественной подготовки 
мыслей. Можно научиться 
крутиться как смерч, выдавать 
высокие пролётные прыжки, 
словно кенгуру, но не уметь 
держать в голове всю про-
грамму с её последователь-
ностью элементов. Чисто ис-
полнить несколько четверных 
в ходе одного проката в атмо-
сфере серьёзных состязаний 

— равносильно, образно гово-
ря, попытке доказать в уме 
сложнейшую математическую 
теорему, убегая от голодного 
тигра. Объективно в мире на 
это способны единицы. И тот 
факт, что несколько отча-
янных парней и отважных 
девчонок с кажущейся лёгко-
стью наворачивают надо 
льдом оборот за оборотом, не 
превращает элементы ультра-
си в нечто обыденное и обще-
доступное. Четверные — по-
прежнему космос. 

Сейчас уже мало кто пом-
нит, но первым спортсменом, 
отважившимся на междуна-
родном турнире вставить в 
свою программу квад, был зна-
менитый советский фигурист 
Александр Фадеев, прыгнув-
ший четверной тулуп, пусть и 
с ошибкой, на первенстве пла-
неты в 1983 году. Почему 
именно он? Да просто его тре-
нером тогда был прославлен-
ный Станислав Жук, воспри-
нимавший прогресс как пра-
вила игры, а не как необяза-
тельную роскошь. Исполнения 
супернавороченных по тем 
временам элементов он тре-
бовал от всех своих учеников, 
многие из которых принесли 
СССР медали престижнейших 
мировых смотров. 

Сегодняшняя элита одиноч-
ников не делится на крутых 
прыгунов и специалистов по 
изящному катанию: все пы-
таются найти баланс. И тот, 
кому это удаётся лучше 
остальных, становится недо-
сягаем, как, в частности, Ка-
мила Валиева — новая миро-

вая звезда, которую нередко 
называют «богиней с другой 
планеты». Стильные прокаты 
гуттаперчевой девушки заво-
раживают, в то время как вы-
полненные играючи архи-
сложные прыжки заставляют 
задуматься, а существует ли 
вообще предел её физических 
возможностей.  

По мнению экспертов, Ва-
лиева — уникальная спорт-
сменка, имеющая огромные 
шансы прожить на льду долгую 
и успешную жизнь без оглядки 
на любые изменения правил. 
Она освоила все необходимые 
в фигурном катании элементы 
ультра-си до наступления пу-
бертатного периода, сгубивше-
го карьеру не одной яркой и 
многообещающей одиночни-
цы. Кроме того, Камила обла-
дает поразительной гибкостью 
и растяжкой, позволяющей ей 
делать невероятно сложные и 
изумительные по красоте вра-
щения, неподвластные другим 
девушкам. 

Подводя итоги Евро-2022, 
трудно назвать того, кто внёс 
больший вклад в грандиозный 
и безоговорочный триумф 
россиян: представители всех 
четырёх видов старались вы-
ложиться по максимуму. Про-
сто у одних получилось, а у 
других — не очень. По сути же, 
каждая медаль — это комби-
нация таланта и физических 
возможностей, помноженная 
на совместный самоотвержен-
ный труд спортсмена и его 
тренера. Награда — олицетво-
рение усердия, готовности 
осознанно рисковать здоровь-
ем, понимая, что, отдав спорту 
большую часть жизни, можешь 
остаться у разбитого корыта: 
травма или не вовремя под-
хваченная простуда момен-
тально перечеркнут многолет-
ние усилия. Медали важны, по-
скольку за ними стоят Лично-
сти, чьи заслуги получили при-
знание здесь и сейчас.  

В канун Олимпиады победы 
наших фигуристов приобре-
тают особое значение, вселяя 
в спортсменов дополнитель-
ную веру в свои силы. Впро-
чем, на зимних Играх в усло-
виях жесточайшего стресса — 
непременного спутника глав-
ного старта четырёхлетия — 
титулы и рекорды сами по се-
бе никому не дают гарантий. 
Успех определяют детали, в 
которых, как известно, кроет-
ся дьявол. На конечный ре-
зультат способен повлиять 
любой маломальский пустяк, 
а судьба заветных наград за-
частую зависит от проката од-
ного-единственного человека. 

И последнее. Перед участ-
никами первенства Старого 
Света стояли разные задачи. 
Если лидерам нашей сборной 
надлежало в очередной раз 
подтвердить свой высочайший 
класс, то тем, кто отправился в 
эстонскую столицу третьим 
номером, нужно было дока-
зать: они достойны представ-
лять страну на Белой олим-
пиаде. И поскольку после Тал-
лина в нескольких дисципли-
нах расстановка сил внутри 
троек изменилась, в оставшие-
ся до зимних Игр несколько 
недель ФФКР придётся сильно 
поломать голову над тем, кого 
же всё-таки послать в Пекин: 
ведь кадры решают всё, тем 
более на важнейших соревно-
ваниях сезона, где ставки 
слишком высоки. 

Кроме того, предстоит по-
добрать оптимальный состав 
для командного первенства, 
уже 4 февраля открывающего 
цикл олимпийских состязаний 
фигуристов. Сложнее всего, ра-
зумеется, определиться с кан-
дидатурами для мужской ча-
сти турнира. Как мы помним, 
в Пхёнчхане-2018 непонятная 
и по сей день ставка на одного 
Михаила Коляду, выдавшего 
крайне слабые прокаты, не 
позволила сборной России 
одержать итоговую победу над 
канадцами. Хочется верить: 
досадное поражение в Южной 
Корее в скором времени с лих-
вой компенсируется удачным 
выступлением в Поднебесной. 
Так что до встречи в Пекине! 

 
Елена МОРОЗОВА. 

Фото Рейтер.

Рекордсмены  
и триумфаторы 
 

Российские фигуристы вновь произвели фурор в Старом Свете
«Слишком много нот, мой дорогой Моцарт», 

— сказал однажды великому композитору гер-
манский король Иосиф II по поводу его оперы 
«Похищение из сераля». «Ровно столько, сколько 
нужно, ваше величество», — парировал австрий-
ский гений. Этот диалог, состоявшийся, по вер-
сии историков, в 1782 году, невольно вспомнился 
после того, как представители нескольких евро-
пейских федераций фигурного катания посето-
вали на то, что на завершившемся в Таллине 
первенстве Старого Света российским мастерам 
конька досталось чересчур много медалей. 

q Танцоры Виктория Синицина и Никита Кацалапов — двукратные чемпионы Европы.

q Марк Кондратюк — сильнейший фигурист Старого Света.

q Александра Степанова и Иван Букин — серебряные призёры европейского турнира.

q Победители соревнований среди спортивных пар  
Анастасия Мишина и Александр Галлямов.

q Новая европейская королева Камила Валиева.


